

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 86 (2011)
Heft: 12

Artikel: Doch noch Hoffnung?
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-717845>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Doch noch Hoffnung?

In Sachen Streumunition zeichnet sich am politischen Horizont ein ganz dünner Silberstreifen ab: Am 18. Oktober 2011 stimmte die Sicherheitspolitische Kommission (SiK) des Nationalrates mit 13 zu 11 Stimmen für Nichteintreten. Aber der Kampf ist noch nicht gewonnen. Das Plenum der Volkskammer entscheidet im Dezember.

Der Entscheid auf Nichteintreten kam in der Kommission nach heftiger Diskussion zustande. Die 26-köpfige SiK tagte in Anwesenheit von Bundespräsidentin Calmy Rey und von Bundesrat Maurer.

Micheline Calmy-Rey setzte sich vehement für Eintreten ein. Sie kämpfte entschlossen für die Ratifizierung des Abkommens, gemäss dem die Schweizer Artillerie ihre Kanistermunition vernichten müsste.

Hunderte Millionen Franken

Der knappe Entscheid kam mit den sieben Stimmen der SVP und je drei Stimmen der FDP und der CVP zusammen. Zwei freisinnig-liberale Nationalrättinnen enthielten sich der Stimme; so ermöglichten sie das Mehr von 13 Nein zu 11 Ja. Für Nichteintreten stimmten ausschliesslich Männer.

Für Eintreten votierte in der Kommission erwartungsgemäss die geschlossene rot-grüne Linke.

Die Sicherheitspolitische Kommission des Nationalrates stellt sich mit seiner Mehrheit gegen den Ständerat, der das Abkommen in der Herbstsession mit 27 zu 0 Stimmen ratifiziert hatte – wie schon einmal gemeldet, bei 19 Abwesenden, was in der Standeskammer selten vorkommt.



Beste Munition im Wert von mehreren 100 Millionen Franken verschrotten? Nein!

Gegen das Eintreten führten die bürgerlichen Nationalräte namentlich ins Feld, eine Vernichtung der Kanistermunition würde die Schweizer Artillerie im innersten Kern treffen. Das Verbot der Streumunition würde die Fähigkeit der Armee, das Land zu verteidigen, empfindlich schwächen.

Ausserdem sei es eine Dummheit, die beste Munition im Wert von mehreren 100 Millionen Franken zu zerstören, wo doch

die Armee an allen Ecken und Enden spare: weniger fahre, weniger schiesse, weniger fliege, weniger Dienstage leiste.

Der Kampf im Nationalrat für die Streumunition wird bitter. Micheline Calmy-Rey nahm das Nichteintreten fuchs-teufelswild auf. Die vereinte Linke wird mit Feuerfeuer gegen die Munition kämpfen. Entscheiden wird – wie immer zur Armee – die politische Mitte.

fo.

Söldner bewachen Schweizer Botschaft in Tripolis – Warum nicht die Armee?

In der libyschen Hauptstadt Tripolis bewachen ausländische Söldner die Schweizer Botschaft. Den Bewachungsauftrag erhielt ausgerechnet die umstrittene Firma Aegis, die einen Sitz auch in Basel unterhält. Der gegenwärtig auf drei Monate befristete Aegis-Vertrag kostet die Schweiz enorm viel Geld – Söldner arbeiten bekanntlich nur für gutes Geld.

Warum bewacht nicht die Schweizer Armee die Schweizer Botschaft im Bürgerkriegsland Libyen? Die Armee wäre dazu absolut fähig. Sie verfügt über zwei bestens ausgebildete, vorzüglich ausgerüstete Verbände, welche die Botschaft in Libyen ohne weiteres beschützen könnten. Der

eine Verband ist das geheimnisumwobene Armee-Aufklärungsdetachement 10 (AAD 10), das sich im Tessin auf solche Einsätze vorbereitet. Das AAD 10 stand schon zur Debatte, als es darum ging, 30 Mann für den Anti-Piraten-Kampf am Horn von Afrika zu stellen. Schon damals scheiterte der AAD-10-Einsatz politisch – an einer unheiligen Allianz im Nationalrat.

Der andere Verband, der die Botschaft in Tripolis ohne Probleme bewachen könnte, ist das Spezialdetachement der Militärischen Sicherheit, das sogenannte Spez Det. Das Spez Det ist gründlich ausgebildet in allen Belangen des Personen- und des Objektschutzes – mit-

hin exakt im Aufgabenspektrum, um das es in Libyen geht. Personell ist das Spez Det derart gut dotiert, dass es den Auftrag zugunsten der Schweizer Botschaft in Tripolis sofort hätte übernehmen können.

Weshalb also eine Söldnerfirma, die erst noch das Gewaltmonopol des Staates, eine Säule der eidgenössischen Sicherheitspolitik, in Frage stellt? In Bern erhält man überall und übereinstimmend nur eine Antwort: «Das ist politisch» – um mit Goethe zu reden: «Ein garstig Lied, pfui, ein politisch Lied.» An der militärischen Fähigkeit der Armee jedenfalls liegt es nicht.